



*Movimiento que avanza,*  
**DERECHOS QUE TRANSFORMAN**

VI CICLO DE WEBINARS

# ESCUELA ADICCIONES Y GÉNERO 2025

DOCUMENTO DE CONCLUSIONES

FINANCIADO POR:



SECRETARÍA DE ESTADO  
DE SANIDAD  
DELEGACIÓN DEL GOBIERNO  
PARA EL PLAN NACIONAL SOBRE DROGAS



GOBIERNO DE ESPAÑA  
MINISTERIO DE DERECHOS SOCIALES, CONSUMO Y AGENDA 2030



POR SOLIDARIDAD  
OTROS FINES DE INTERÉS SOCIAL



**DOCUMENTO DE CONCLUSIONES**

---

**ESCUELA DE ADICCIONES Y GÉNERO**  
**UNAD 2025**

Organizado por:



Financiado por:



POR SOLIDARIDAD  
**OTROS FINES DE INTERÉS SOCIAL**

Esta actividad ha sido diseñada por la Comisión de Adicciones y Género de UNAD. Un grupo de trabajo integrado por profesionales con amplia formación y experiencia en la materia.

Integrantes de la comisión:

- **Elisabeth Ortega Suárez**- Coordinadora de la Comisión
- **Alicia Salamanca Fernandez** - Asociación Bienestar Y Desarrollo
- **Ana Burgos García** - Fundación Salud y Comunidad
- **Andrea Pérez** - Asociación de Prevención de las Drogodependencias y de Educación y Promoción De La Salud
- **Belén López Usero** - Enlace
- **Carmen Niño Muñoz** - Fundación Emet Arco Iris
- **Elisabet Marín Reche** - Asociación Bienestar Y Desarrollo
- **Maria Rodriguez Lago** - Fundación Erguete-Integración
- **Mercè Meroño Salvador** - Àmbit Prevenció
- **Silvia Allue Escur** - Punto Omega

Las opiniones vertidas en este documento no son necesariamente las de la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas o las del Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030.

---

# ESCUELA DE ADICCIONES Y GÉNERO 2025

DOCUMENTO DE CONCLUSIONES

# ÍNDICE

---

UNAD  
La Red de atención a las adicciones

## **SESIÓN 1**

MUJERES, ADICCIONES Y VIOLENCIA DE GÉNERO:  
LA FORMACIÓN ESPECÍFICA COMO HERRAMIENTA  
PARA UNA ATENCIÓN INTEGRAL \_\_\_\_\_ 8

## **SESIÓN 2**

RESPUESTAS INSTITUCIONALES ANTE LA VIOLENCIA  
Y LAS ADICCIONES: EL PAPEL DE LAS UNIDADES DE  
ATENCIÓN A LA FAMILIA Y MUJER \_\_\_\_\_ 12

## **SESIÓN 3**

HERRAMIENTAS PARA LA INTERVENCIÓN: PROTOCOLO  
PARA LA DETECCIÓN IMPLÍCITA DE VIOLENCIA DE  
GÉNERO DIVG-MA-UNAD \_\_\_\_\_ 16

## **SESIÓN 4**

COMUNIDADES GPS: TEJIENDO REDES PARA UNA  
MEJOR INTERVENCIÓN \_\_\_\_\_ 20

---

SESIÓN 1

# MUJERES, ADICCIONES Y VIOLENCIA DE GÉNERO: LA FORMACIÓN ESPECÍFICA COMO HERRAMIENTA PARA UNA ATENCIÓN INTEGRAL

[https://youtu.be/G\\_aalSabDIk](https://youtu.be/G_aalSabDIk)



---

## Patricia Martínez Redondo

<http://generoydrogodependencias.org>

[pmr@generoydrogodependencias.org](mailto:pmr@generoydrogodependencias.org)

**Educadora Social y Antropóloga Social y Cultural, con máster en Estudios Interdisciplinarios de Género. Trabaja en drogodependencias desde 1995, y desde entonces ha estado en recursos de intervención directa en prevención, tratamiento y reducción del daño, para a partir de 2005 conjugarlo con la investigación, asesoría a entidades y formación de profesionales en perspectiva de género-usos de drogas-adicciones, intervención grupal y psicoeducativa, violencia de género, etc.**

## RESUMEN

En los equipos profesionales aparece como reclamo recurrente la necesidad de herramientas prácticas para la intervención desde perspectiva de género. Es imprescindible comprender que no hay mejor herramienta que una buena base teórica. Existe suficiente bibliografía que explica qué es el género como categoría de estratificación social, pero es un campo que se presta especialmente a ser objeto de opinión sin formación, así como a una tremenda confusión frente a las distintas líneas teóricas que se han desarrollado y que se han extendido de forma popular entre la sociedad, o que se han hecho un legítimo sitio en las políticas públicas de igualdad de oportunidades y de lucha contra las discriminaciones hacia las mujeres y también hacia las personas ubicadas en la diversidad de orientación sexual e identidad.

Fruto de la colaboración de UNAD con las UFAM (Unidades de Atención a la Familia y Mujer) de la Policía Nacional se ha creado un curso de formación con el objetivo explícito de mejorar la atención y protección de las mujeres con usos problemáticos de sustancias y víctimas de violencia de género (en su sentido amplio, no en el estricto ámbito de actuación de la Ley Orgánica de Protección Integral o el código penal, que la sitúan en contexto de pareja/ex pareja), incluyendo la violencia sexual dentro y fuera de la pareja o los malos tratos y violencia dentro de la pareja.

En este curso se abordan los contenidos necesarios y adaptados al perfil de intervención policial, de forma que contribuye a la comprensión de la dimensión de este problema y de la necesidad de una atención integral y articulada por parte de todos los servicios: sanitarios, sociales, de protección y asistencia a estas mujeres.

No podemos seguir supeditando la protección a la abstinencia, y se hace urgente replicar en todas las provincias del Estado español las buenas prácticas que ya existen desde perspectiva de género en adicciones y violencia en forma de recursos no mixtos tanto ambulatorios como residenciales, pero que a día de hoy, a pesar de tener lista de espera todos ellos, y haberse demostrado su eficacia, tienen problemas de financiación.

Recomendamos la lectura de estas tres publicaciones, una de ellas realizada en 2009 de forma pionera gracias a UNAD, y con el compromiso y apoyo siempre de la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas, el cual se ha mantenido hasta la actualidad con estos temas.

## Bibliografía

- *Investigación sobre la intervención en Drogodependencias y Malos Tratos a Mujeres en las Redes de Atención*. Martínez Redondo, Patricia. 2010 UNAD  
<http://www.generoydrogodependencias.org/2010/12/19/investigacion-sobre-la-intervencion-en-drogodependencias-y-malos-tratos-a-mujeres-en-las-redes-de-atencion/>
- *Situación en España de la violencia de género y el abuso de sustancias. Revisión de la evidencia y propuestas para el abordaje conjunto de la violencia de género y el abuso de sustancias en los servicios de atención*. Martínez-Redondo, Patricia y Arostegui Santamaría, Elisabete. Madrid: Ministerio de Sanidad. Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas; 2021. 167 p.  
[https://pnsd.sanidad.gob.es/profesionales/publicaciones/catalogo/catalogoPNSD/publicaciones/pdf/2021\\_DGPNSD\\_Violencia\\_genero\\_abuso\\_susustancias.pdf](https://pnsd.sanidad.gob.es/profesionales/publicaciones/catalogo/catalogoPNSD/publicaciones/pdf/2021_DGPNSD_Violencia_genero_abuso_susustancias.pdf)
- *Guía para el abordaje integral de las violencias de género y el abuso de sustancias en mujeres*. Martínez-Redondo, P. y Arostegui Santamaría, E. (2023). Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP) y Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas. Madrid.  
<https://www.generoydrogodependencias.org/2024/04/22/atencion-integral-a-violencias-de-genero-y-adicciones-en-mujeres/>

---

SESIÓN 2

# RESPUESTAS INSTITUCIONALES ANTE LA VIOLENCIA Y LAS ADICCIONES: EL PAPEL DE LAS UNIDADES DE ATENCIÓN A LA FAMILIA Y MUJER

[https://youtu.be/Hq2DQ\\_s6-4E](https://youtu.be/Hq2DQ_s6-4E)



---

## Carmen Pavón de Paula

Funcionaria desde 1986, licenciada en Derecho con formación especializada en igualdad y violencia de género. Actualmente es Facultativa de Policía Nacional en la Oficina de Estudios de la UFAM Central. Ha ocupado cargos de responsabilidad en cooperación policial internacional, el Plan Nacional sobre Drogas y el Observatorio de Seguridad del Ayuntamiento de Madrid. Cuenta con experiencia internacional como consejera en programas de la UE en Rumania y fue asesora en la Oficina de Seguridad Olímpica en 1992.

---

## Noelia Revuelta Fuertes

Psicóloga y funcionaria de la Policía Nacional desde 2010, con un máster en intervención con víctimas de violencia de género. Durante más de una década ha trabajado en atención directa a víctimas en la UFAM de Madrid y actualmente aporta una visión estratégica desde la UFAM Central. Participa en proyectos y grupos de trabajo nacionales e internacionales sobre violencia de género y sexual. Tiene amplia experiencia docente en intervención policial, perspectiva de género y atención a grupos vulnerables.

## RESUMEN

Las Unidades de Policía Nacional que investigan los delitos de violencia de género, doméstica y sexual son las Unidades de Atención a la Familia y Mujer, UFAM, con implantación en todo el territorio Nacional en 173 Comisarías de Policía.

La atención y la protección de las mujeres víctimas de estas violencias, cuando son drogodependientes plantean muchos desafíos. Por eso ya desde 2020 existe una alianza estratégica entre Policía Nacional y UNAD para mejorar el tratamiento policial de estas víctimas.

La intervención policial debe contemplar esta doble vulnerabilidad. La drogodependencia no solo representa un factor de riesgo adicional, sino que también actúa como barrera para la denuncia y el acceso efectivo a los recursos de protección. En este contexto, el papel de la policía como primer eslabón de la cadena institucional es crucial: debe garantizar un abordaje libre de estigmas, profesional y con perspectiva de género, teniendo en cuenta todas las interseccionalidades.

Y se debe contemplar en las diferentes fases de la intervención policial: detección, información, toma de denuncia, valoración del riesgo, proceso de protección y derivación.

### **¿QUÉ OBSTÁCULOS ENCUENTRAN LAS VÍCTIMAS?**

Falta de credibilidad. Una de las principales dificultades que enfrentan estas mujeres es el temor a no ser creídas. El estigma asociado al consumo de sustancias genera prejuicios que pueden influir directamente en la actuación policial, desde la toma de la denuncia hasta el seguimiento del caso. Muchas veces se puede considerar que la drogodependencia resta veracidad al testimonio de la víctima o se interpreta como un comportamiento autodestructivo que “justifica”, de alguna manera, la violencia sufrida.

Falta de accesibilidad y de información. El miedo a que la denuncia derive en una investigación sobre su situación de consumo o en la pérdida de la custodia de los hijos/as actúa como freno. Algunas mujeres también temen que se las considere “malas madres” o que, en vez de recibir protección, terminen siendo ellas las investigadas o sancionadas. En ocasiones estas mujeres desconocen sus derechos o no saben cómo acceder a los recursos disponibles. También puede suceder que tengan dificultades cognitivas o emocionales asociadas al consumo que dificultan el relato, la comprensión del proceso o la persistencia en el mismo.

Falta de adherencia a las normas de autoprotección y seguridad. Para cada víctima de violencia de género que acude a denunciar se realiza una valoración del riesgo de reincidencia a través del denominado sistema VioGén2. El sistema considera una serie de ítems que pueden agravar el riesgo de una nueva agresión. Entre ellos lógicamente se encuentran tanto la drogodependencia o abuso de sustancias y alcohol de víctima, como del autor. Una vez realizada la valoración, se asigna un nivel de riesgo específico (extremo, alto, medio o bajo), un agente protector de referencia y se entrega a la víctima un Plan de Seguridad

Personalizado elaborado en conjunto con ella.

Cuando la víctima es drogodependiente también supone un reto para los agentes protectores, conseguir la adherencia a las normas de seguridad y autoprotección (como, por ejemplo, la recomendación de no acercarse al agresor), en otras ocasiones no colaboran en su seguridad o supone una dificultad porque no desean ser protegidas o se desconoce su paradero.

## ALGUNAS DE LAS SOLUCIONES

Una sólida capacitación de los equipos policiales que atienden a estas víctimas. Desde 2020 UNAD imparte formación en perspectiva de género y drogodependencias al personal especializado de las UFAM con vistas a que la policía conozca cómo operan estas violencias de forma estructural y cómo se entrelazan con otros elementos de dominación, como el control del agresor a través del suministro o restricción de sustancias o la codependencia.

Coordinación: Interinstitucional, como la participación de policía en las comunidades GPS (Generadoras de saberes, Participativas y Sociales). Han participado las UFAM de Murcia y Salamanca y en breve lo harán Asturias, La Rioja, Toledo y Vigo. Y Coordinación de equipos y trabajo en red (Policía-Entidades de Atención a las Adicciones)

Dar información accesible y en formatos sencillos a las mujeres. Por ejemplo, información de sus derechos en formato de lectura fácil o información sobre el proceso de denuncia. El Plan de Seguridad Personalizado de VioGén2 en formato de Lectura Fácil y en diversos idiomas, también ayuda a que las víctimas tengan información accesible.

Seguimiento y conocimiento de recursos habitacionales, o de otro tipo, que admiten a mujeres drogodependientes que son víctimas de violencia de género.

Protocolos específicos de atención: aunque se ha avanzado al respecto aún queda mucho por hacer en este sentido.

## Bibliografía

- Web UFAM: [https://www.policia.es/\\_es/colabora\\_ufam.php](https://www.policia.es/_es/colabora_ufam.php)
- Acta de información de derechos a víctima de violencia de género en formato de lectura fácil: [https://www.policia.es/miscelanea/ufam/acta\\_victima\\_genero.pdf](https://www.policia.es/miscelanea/ufam/acta_victima_genero.pdf)
- Infografía sobre el proceso de denuncia de violencia de género en lenguaje sencillo [https://www.policia.es/miscelanea/ufam/info\\_proceso\\_denuncia.pdf](https://www.policia.es/miscelanea/ufam/info_proceso_denuncia.pdf)

---

SESIÓN 3

# HERRAMIENTAS PARA LA INTERVENCIÓN: PROTOCOLO PARA LA DETECCIÓN IMPLÍCITA DE VIOLENCIA DE GÉNERO DIVG-MA-UNAD

<https://youtu.be/Of763w07gFg>



---

## Eva Picado Valverde

Doctora en psicología y profesora e investigadora de la Universidad de Salamanca en el ámbito de la intervención social y comunitaria. Realiza su actividad investigadora en el CIDH- Diversitas (Centro de Investigación en Derechos Humanos y Políticas Públicas Diversitas de la Universidad), y sus áreas de especialización giran en torno a las desigualdades múltiples y la interseccionalidad, ciudadanía y políticas públicas, diferentes formas de discriminación social (odio, aporofobia, edadismo, género) y otras formas de victimización.

---

## Amaia Yurrebaso Macho

Doctora en psicología y profesora e investigadora de la Universidad de Salamanca en el ámbito de la intervención social y comunitaria. Realiza su actividad investigadora en el CIDH- Diversitas (Centro de Investigación en Derechos Humanos y Políticas Públicas Diversitas de la Universidad), y sus áreas de especialización giran en torno a las desigualdades múltiples y la interseccionalidad, ciudadanía y políticas públicas, diferentes formas de discriminación social (odio, aporofobia, edadismo, género) y otras formas de victimización.

## RESUMEN

Este protocolo tiene como objetivo detectar de manera implícita situaciones de violencia de género en mujeres con adicciones, reconociendo que estas mujeres no son un grupo homogéneo y que la violencia se manifiesta de maneras diversas y específicas en sus vidas. El proceso de detección se estructura en varias dimensiones y categorías que permiten identificar manifestaciones de violencia, barreras que dificultan la ruptura de relaciones violentas, el impacto de las redes sociales, antecedentes de victimización y el comportamiento del victimario.

La Dimensión 1 aborda las manifestaciones de violencia, diferenciando entre control coercitivo violento, resistencia violenta y violencia situacional de pareja, identificando patrones de control, reacciones de autodefensa y conflictos episódicos.

La Dimensión 2 explora las barreras que dificultan la ruptura de la relación, incluyendo barreras económicas, psicológicas, institucionales y vinculadas a la situación de adicción, mostrando cómo la dependencia económica, el miedo, la culpa, el aislamiento y el control mediante los hijos o el consumo mantienen a las mujeres atrapadas.

La Dimensión 3 analiza el impacto de las redes sociales como canales de contacto, control, difusión de victimización y construcción de creencias erróneas, destacando cómo estas plataformas son utilizadas para el control y la violencia digital.

La Dimensión 4 profundiza en los antecedentes de victimización en la infancia y adolescencia, considerando experiencias previas de violencia sexual, intrafamiliar o de pareja adolescente, así como la polivictimización acumulativa a lo largo de la vida.

La Dimensión 5 explora relaciones afectivas tóxicas en el ámbito familiar y social, identificando redes familiares tóxicas, primeras relaciones de pareja abusivas y relaciones sociales caracterizadas por explotación y abuso en contextos de consumo.

Finalmente, la Dimensión 6 describe el comportamiento del victimario, identificando estrategias de control, manipulación, maltrato psicológico, control económico, aislamiento y control médico, con un fuerte uso de la adicción como mecanismo de sometimiento.

Este protocolo pretende ser una herramienta integral y sensible al contexto, facilitando a los profesionales una detección más completa y realista de la violencia ejercida contra mujeres con adicciones.

## Bibliografía

- Picado-Valverde, E. M., Guzmán Ordáz, R., Yurrebaso Macho, A., García Valverde, E., Antón Rubio, M. C., Álamo Gómez, N. M. D., Torres García, A. V., Sanz Mulas, M. N., González García, N., & Nieto Libroero, A. B. (2022). Protocolo de detección implícita de violencia de género en mujeres con adicciones (DIVG-MA-UNAD). UNAD.
- Martínez Redondo, P., y Arostegui Santamaría, E. (2018). Mujeres y drogas: manual para la prevención de recaídas con perspectiva de género. Mujeres y drogas, 1-343.
- Ministerio de la Presidencia Relaciones con las Cortes e Igualdad (2019). Pacto de Estado contra la Violencia de Género.  
<https://violenciagenero.igualdad.gob.es/pactoEstado/docs/FolletoPEVGcastweb.pdf>
- Álvarez, M., Andrés Pueyo, A., Augé, M., Choy, A., Fernández, C. y Foulon, H. (2011). Protocolo de Valoración del Riesgo de Violencia contra la Mujer por parte de su pareja o ex pareja (RVD-BCN). Circuit Barcelona Contra La Violència Vers Les Dones.
- Badenes-Sastre, M., y Expósito, F. (2021). Percepción y detección de violencia de género e identificación como víctimas: un estudio bibliométrico. Anales de Psicología, 37(2), 341351.  
<https://dx.doi.org/10.6018/analesps.37.2.434611>

---

SESIÓN 4

# COMUNIDADES GPS: TEJIENDO REDES PARA UNA MEJOR INTERVENCIÓN

[https://youtu.be/2Hr02b0\\_cYY](https://youtu.be/2Hr02b0_cYY)



---

## Esther García Valverde

Doctora en psicología y profesora e investigadora de la Universidad de Salamanca en el ámbito de la intervención social y comunitaria. Realiza su actividad investigadora en el CIDH- Diversitas (Centro de Investigación en Derechos Humanos y Políticas Públicas Diversitas de la Universidad), y sus áreas de especialización giran en torno a las desigualdades múltiples y la interseccionalidad, ciudadanía y políticas públicas, diferentes formas de discriminación social (odio, aporofobia, edadismo, género) y otras formas de victimización.

---

## Lidia Matencio Martínez

Graduada en Educación Social en la Universidad de Murcia y Máster en Estudios de Género por la Universidad de Sevilla con formación específica en género y adicciones. Trabajó en CMAU-VG, centro de servicio residencial de urgencia para mujeres que viven situaciones de violencia machista en Barcelona. Desde hace seis años trabaja como Educadora Social en la Asociación Colectivo La Huertecica de Murcia, específicamente en el Centro de Encuentro y Acogida (servicio de reducción de riesgos y daños de adicciones) y en el Proyecto de atención integral LH Mujeres.

---

## Lourdes Barceló Aparicio

Psicóloga en Centro de Día en la Asociación Colectivo La Huertecica, con una trayectoria de más de 20 años. Es catalizadora de la GPS Murcia, y en 2022 formó parte de la primera edición del programa formativo "Liderazgos para el cambio de las organizaciones de intervención en drogodependencias desde perspectiva de género", impartido por UNAD.

---

## Pilar Sánchez Arroyo

Psicóloga en la asociación Nueva Gente, donde realiza intervención y apoyo a familias, adolescentes y personas adultas con adicciones comportamentales. Además, participa en acciones de prevención, apoyo e intervención en adicciones con sustancias y en el trabajo con menores infractores, en colaboración con su equipo. Su trayectoria profesional incluye una sólida experiencia en el ámbito educativo, habiendo ejercido la docencia en la Universidad a Distancia, la Universidad de la Experiencia y AENA.

## RESUMEN

El modelo de comunidades GPS (Generadoras de saberes, Participativas y Sociales) se presenta como una propuesta en el marco del Observatorio de Violencia de Género y Adicciones de UNAD, en colaboración con el Centro de Investigación de Derechos Humanos y Políticas Públicas de la Universidad de Salamanca (CIDH Diversitas). Esta iniciativa comunitaria pretende fomentar la intervención colaborativa entre profesionales y agentes que intervienen con mujeres con adicciones víctimas de violencia de género. Las comunidades GPS se configuran como espacios de creación colectiva, escucha activa y transformación social, donde se reconocen los saberes situados de las propias participantes y se impulsa el fortalecimiento de redes que atienden a estas mujeres en su día a día.

Durante la comunicación, se presentan los objetivos de las comunidades GPS y su metodología. Se exponen las seis fases que estructuran este modelo: convocatoria, formación de personas catalizadoras, identificación de nodos, implementación, evaluación y autonomía. Además, se abordan los principios fundamentales de las comunidades GPS, como la horizontalidad, la escucha activa, la colectividad y el enfoque territorial, así como las figuras clave para su desarrollo, entre ellas las personas catalizadoras y las centrales de apoyo. Se explica el papel de los nodos y cómo influye su compromiso y participación en la creación y sostenibilidad de la comunidad. Finalmente, se profundiza en los aprendizajes obtenidos a partir de las experiencias piloto desarrolladas en Murcia y Salamanca.

Las comunidades GPS no operan bajo protocolos rígidos ni estructuras cerradas, sino que impulsan un sistema de colaboración flexible y adaptativo, cimentado en la construcción colectiva para dar una respuesta más segura y coordinada a las mujeres atendidas.

### GPS MURCIA

En enero de 2024 se creó en la Región de Murcia la Comunidad GPS. De este grupo surge la creación y presentación de una guía del recorrido de la Comunidad GPS-Murcia y de recursos dirigidos a mujeres con adicciones víctimas de violencia de género en la Región de Murcia para una coordinación y derivación óptima, con apoyo de UNAD (Red nacional de atención a las adicciones) y el grupo de investigación Diversitas de la Universidad de Salamanca.

En este tiempo se ha mejorado la coordinación, y actualmente estamos en hacer incidencia política, en aportar datos desde las distintas entidades de las mujeres con las que trabajamos y pedir a la administración que dote de recursos donde las mujeres con adicciones no sean excluidas de los servicios de violencia y que se creen recursos específicos para ellas.

En definitiva, buscamos mejorar la atención de estas mujeres y dar voz a las realidades que nos encontramos cotidianamente desde distintas entidades y colectivos.

## GPS SALAMANCA

En marzo de 2024 se constituye la Comunidad GPS de Salamanca, con el objetivo de fortalecer el trabajo conjunto entre profesionales y entidades. Entre las prioridades identificadas desde su origen, destaca la necesidad de definir aportaciones concretas y aplicables al trabajo diario. Se propuso la elaboración de una guía con un enfoque interno y personalizado, construida colectivamente por las personas integrantes de la comunidad, actualmente en proceso de desarrollo. Asimismo, se subrayó la importancia de establecer una coordinación efectiva, real y flexible, basada en relaciones personales y en la construcción de puentes entre recursos. La formación continua en adicciones y violencia de género, así como el aprendizaje mutuo y el conocimiento compartido de los recursos disponibles, fueron también líneas clave. Como resultado, la GPS opera ya de forma autónoma, habiéndose fortalecido la colaboración interinstitucional, la derivación y el acompañamiento de casos, y generándose espacios de encuentro y apoyo profesional donde compartir dudas, dificultades y experiencias.

## Bibliografía

- Flecha, R. (1997). Compartiendo palabras. El aprendizaje de las personas adultas a través del diálogo. Paidós.
- García Valverde, E., Picado Valverde, E. M., Yurrebaso Macho, A., & Guzmán Ordaz, R. (2024). Guía comunidad GPS-Murcia: Recorrido de la comunidad GPS-Murcia y guía de recursos dirigidos a mujeres con adicciones víctimas de violencia de género en la región de Murcia. UNAD.
- García Valverde, E., Picado Valverde, E. M., Yurrebaso Macho, A., & Guzmán Ordaz, R. (2024). Mapas para la detección y coordinación. Comunidades GPS (Generadoras, Participativas y Sociales). UNAD.
- Johnson, L., & Stylianou, A. M. (2022). Coordinated community responses to domestic violence: A systematic review of the literature. *Trauma, Violence, & Abuse*, 23(2), 506–522.  
[https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0212-97282021000200015&lng=es&nrm=iso&tlng=es](https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0212-97282021000200015&lng=es&nrm=iso&tlng=es)
- Picado-Valverde, E. M., Guzmán Ordáz, R., Yurrebaso Macho, A., García Valverde, E., Antón Rubio, M. C., Álamo Gómez, N. M. D., Torres García, A. V., Sanz Mulas, M. N., González García, N., & Nieto Librero, A. B. (2022). Protocolo de detección implícita de violencia de género en mujeres con adicciones (DIVG-MA-UNAD). UNAD.
- Rosich, L., & Micciola, E. (2021). *Violencia de género: herramientas para un modelo de intervención*. Editorial Síntesis.
- Vygotsky, L. S. (1979). *El desarrollo de los procesos psicológicos superiores*. Crítica.



*Movimiento que avanza,*  
DERECHOS QUE TRANSFORMAN

 91 447 88 95

 unad@unad.org

---

 [www.unad.org](http://www.unad.org)

---

 @UNADenred

 @RedUNAD

 @unadenred

 UNAD - La Red de Atención a las Adicciones

---

 C/ Cardenal Solís, 5 local 2  
28012 Madrid